
让旅游经济助推信阳腾飞

———访市政府副秘书长、市旅游局局长童光亮

我市是旅游大市， 得天独厚的自然环境
为我市提供了优越的旅游资源， 利用好这一
资源， 助推经济发展是我市长期以来的战略
定位。 在河南省确立由文化大省转化为文化
强省、旅游立省的大背景下，我市积极响应，

做出“旅游立市”的战略决策，旅游业得到了
长足的发展。

实践证明， 旅游业对产业结构调整和经
济增长方式的转变、 对实现经济的全面协调
可持续发展、 对促进城乡协调发展和新农村
建设、对加强环境保护、拉动消费、促进就业
等方面都有着积极作用。如何挖掘信阳文化，

展现地域风情；如何旅游立市，使旅游业在经
济社会发展中发挥出最大效益， 成了人们关
注的话题。日前，本报记者采访了市政府副秘
书长、市旅游局局长童光亮。

2009年全市旅游业取得了新进展， 具体

表现为“八个突破，两个提升”

在谈及
2009

年我市旅游产业发展情况
时，童光亮说，过去的一年是全市旅游行业应
对全球金融危机、旅游市场全面复苏的一年。

在市委、市政府对旅游业发展的高度重视下，

全市旅游系统广大干部职工，抓住机遇、乘势
而上，开拓创新、加快发展，使全市旅游业取
得了新进展。具体表现为“八个突破，两个提
升”。

八个突破： 一是旅游发展目标实现新突
破，全年接待海内外游客

894

万人次，同比增
长
20.3%

；旅游综合收入
21.64

亿元，同比增长
38.5%

。二是旅游项目建设实现新突破。扎实
推进“旅游立市”战略深入实施。鸡公山文化
旅游综合开发试验区、 南湾湖茶岛、“夜游
河”项目等精品工程都取得实质性进展，进一
步提高了我市文化旅游品位， 引领文化旅游
产业走向高端。 三是旅游招商引资实现新突
破。按照“大抓旅游、抓大旅游”的工作思路，

积极用活政策，展开大招商、招大商活动，促
使一大批项目达成协议或落地。

2009

年，全市
旅游签约或达成意向项目有

8

个， 总投资
12.5

亿元。 全年累计争取国家、 省旅游发展资金
3000

万元。四是旅游机制创新实现新突破。大
力推进旅游体制机制改革，鸡公山、南湾湖景
区实行企业化管理， 灵山风景区实行股份制
经营，改造九华山等

5

个景区，为全市旅游产
业发展探索出一条可持续发展之路。 五是旅

游营销实现新突破。坚持以市场为导向，综合
运用报纸、电视、网络等媒体，加强区域旅游
合作；实施“走出去请进来”战略，加强与上
至中央下至地方的各级主流媒体合作， 实现
旅游宣传和市场开发。 六是旅游要素建设实
现新突破。积极开展景区创

A

工作，大力开展
旅游饭店星级评定工作，积极开发旅游商品。

七是对外合作交流实现新突破。 积极加强旅
游对外交流合作， 承办了

2009

国际旅游小姐
冠军总决赛信阳巡游和最佳泳装小姐大赛活
动；加入东北亚联合体，构建了与世界旅游合
作的平台；成功主办首届固始根亲文化节、黄
国故城陈列馆盛大落成典礼和灵山重修竣工
庆典，为旅游业提供一个更加广阔的交流、合
作与发展平台。八是红色旅游、乡村旅游等旅
游新业态建设实现新突破。 红色旅游发展步
伐不断加快，截至目前，全市

A

级以上红色旅
游景区有

6

家， 备案红色旅游景点有
10

家，年
接待游客

330

万人， 旅游综合收入
7.8

亿元。大
力发展乡村旅游，截至去年年底，全市乡村旅
游接待游客

65

万人次， 旅游总收入
1.69

亿元，

安排就业人员
5000

余人， 为推进城乡一体化
建设起到积极作用。

两个提升：一是旅游服务水平不断提升。

相关职能部门积极深入旅游星级饭店、景区、

旅行社等旅游企业开展调研活动， 协调解决
制约旅游企业发展的难题； 聘请资深旅游酒
店专家对旅游饭店进行会诊， 有效地提升了
服务管理水平；大力加强旅游市场监管；组织
了新《旅行社条例》宣传培训，加大了贯彻执

行力度；开通了
24

小时
旅游咨询服务热线，加
大游客投诉的查处力
度。二是旅游年票市场
进一步提升。积极推行
信阳旅游年票制度，把
全市

16

个景点纳入年
票使用范围，建立了

30

个覆盖全市各县区年
票发售点，极大地提升
了市民的文化生活。据
统计，有

50

万人次使用
年票游览，带动了相关
产业

1

亿元的消费，推
动了门票经济向产业
经济的转变。 与此同
时， 年票的成功运行，

也吸引了周边市区前
来取经。

童光亮说，在取得了丰硕成果的同时，我
们也清醒地看到我市的旅游产业还存在着资
金投入不足，旅游要素“短板”现象仍然存在、

旅游从业人员素质不高、 缺乏大型旅游企业
集团的支撑等问题。在新的一年里，全市旅游
工作单位要在这些方面多加注意， 想方设法
克服这些问题。

2010年全面实施旅游立市战略， 抓好九

个方面的工作， 全年接待游客力争达到1000

万人次，旅游总收入力争达到30亿元。

谈及今后的工作， 童光亮信心十足。他
说，

2010

年，是全面实施“旅游立市”发展战略
的第一年，也是旅游业立足新起点、按照新要
求、瞄准新目标，实行转型升级的最为关键一
年， 大力抓好旅游产业发展具有重大的现实
意义和历史意义。

要实现上述目标，童光亮希望各旅游工
作单位要齐心协力，共谋发展，克服存在的
各种问题和不足， 做大做强我市旅游产业，

让旅游业切实成为宣传信阳文化、展现地域
风情、打造城市名片、繁荣信阳经济的强劲
动力。

全市旅游工作单位将围绕
2010

年的工作
目标，重点抓好九个方面的工作：一是全面推
进“金鸡复鸣”工程。按照省委、省政府和市
委、 市政府关于鸡公山文化旅游综合开发试
验区建设的总体部署，以高端带中低端、休闲
度假带观光的工作思路， 积极推进试验区建

设。二是实施重点项目带动发展。继续推进十
大旅游重点项目建设。 着重抓好一批具体项
目， 力争以大投入促进旅游业成规模、 大发
展、 出效益。 三是组织旅游发展总体规划修
编。启动《信阳旅游发展总体规划》修编工作，

构建面向
2020

年的信阳旅游高标准、 高水平
发展蓝图，促进旅游多元化发展。四是加大旅
游宣传和主要客源地市场开拓。 综合运用媒
体、节会产品、区域旅游合作等多种手段，做
好宣传促销和市场开发工作， 进一步提高信
阳旅游影响力。 五是进一步叫响大别山红色
旅游品牌，全面提升信阳红色旅游的影响力。

紧紧抓住国家编制第二期红色旅游发展规划
纲要的机遇， 力争使我市更多的红色旅游项
目进入国家的发展纲要中。 六是大力发展乡
村旅游。 以创办农村改革发展综合试验区为
契机，结合全省“百村万户”旅游富民工程活
动，重点抓好“一区两带十村”建设。七是大力
推进旅游企业改制步伐。以所有权、管理权、

经营权分离为突破口，大力推进旅游景区、旅
游饭店企业化经营、市场化运作，积极发展股
份制旅游企业，广泛吸纳民营、外资和各种社
会资金投资旅游业。 采取资产划拨、 合资合
作、兼并等方式，对景区、酒店等国有优良资
产进行重组，组建信阳旅游集团公司。八是全
面提升旅游产品市场竞争力。 强化景区创

A

、

饭店创星及国家工农业旅游示范点等创建工
作。九是全面提高旅游从业人员素质。继续加
大对全市旅游行业人员教育培训力度， 加强
培训基地建设，创新教育培训的理念和方式，

提高培训教育的实效。

在谈到
2010

年的工作时，童光亮表示，市
旅游局将着力加强旅游公共服务设施建设，

着力规范旅游市场秩序， 着力开展旅游宣传
促销，着力提升从业人员素质，在“立”字上下
功夫，实现“好”与“快”的有机统一，为构建和
谐社会、建设魅力信阳做出积极贡献。

童光亮最后说，信阳人杰地灵，旅游资源
丰富，既有秀丽的自然风光，也有丰厚的人文
景观，还有一大批红色旅游景区，热忱欢迎世
界各地朋友来信阳， 体验信阳山水的神奇魅
力、中国茶都的炫丽之美，相信信阳的奇山秀
水一定会给游客留下难忘的回忆。

□

本报记者徐靖文
/

图

图为市政府副秘书长、市旅游局局长童光亮。

一位华裔游客的忠告

据
1

月
3

日的《华商报》报
道：一位加拿大籍华裔，元旦携
妻子在西安参观游览陕西历史
博物馆时， 看到一些游客对着
文物拍照，时不时使用闪光灯，

觉得不可思议。 于是在酒店前
台留信一封，上面用英文写道：

“我唯一的希望就是，喜欢这些
文物的游客和参观者多一些爱
护， 让我们的后代可以看到它
们，分享到快乐。”

也许这位外籍游客， 有着
人类学的专业背景， 且曾在欧
洲的许多博物馆徘徊徜徉，故
而对文物的保护意识非常强
烈。 一旦看到参观时的拍照乱
象， 就感到十分不解。 无论如
何，他的善意批评和殷切希望，

都值得我们认真对待。

常识告诉我们， 闪光灯对
某些文物危害极大， 尤其对强
光非常敏感的比如纤维质地的
文物， 会造成纤维和结构上的
断裂。 闪光灯光线里的紫外线
和红外线， 也对色彩的破坏很
大，特别是彩绘、彩陶文物，在
强光照射下，久而久之，光线的

累加不仅会使颜色褪去， 甚至
会使表面裂化，发脆发黄，最后
受损报废。我们还知道，文物所
以成为文物， 不可复制是其根
本的特点， 即便你把文物克隆
得惟妙惟肖真假难辨， 也不具
有文物的任何价值。 如果这些
我们都不知道， 也应该认识博
物馆内的“请勿闪光”甚至“禁
止拍照”的各种提醒。

作家狄马说过：我们为什
么要建立博物馆？那就是要帮
助人们最全面最完善地继承
前人的生存经验，借鉴和消化
人类曾经拥有的一切文明成
果， 以使自己的人格更丰富、

更灿烂、更伟大。要让参观者
懂得爱，懂得怜悯，懂得美和
善良。

如果把这段论述，作为“我
们为什么要参观博物馆” 的答
案，不也是同样妥帖？因此，每
一位游客，尤其是在“文物”面
前的参观者， 当你面对厚重的
文化积淀和沧桑的历史变迁，

先不妨想想为什么会“请勿闪
光”或“禁止拍照”。那样，你也
许就会为自己的贸然和浅薄，

感到一丝羞涩了。

□
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中共鄂豫皖省委
1931

年
5

月
6

日， 中共
中央作出关于鄂豫皖省委的决议。

5

月下旬，

中共鄂豫皖省临时委员会在光山南部新集成
立，沈泽民任书记，郭述申任组织部部长，徐
宝珊任宣传部部长，费子民任秘书长。

中共鄂豫皖省第一次代表大会
1932

年
1

月
10

日至
20

日，中共鄂豫皖省第一次代表大
会在新集召开，到会代表

326

人。大会历时
11

天，讨论了政治报告和组织、红军、白区、反
帝、青年、职工等工作，通过了相应决议。大会
选举产生中共鄂豫皖省委员会及中共鄂豫皖
省监察委员会，沈泽民继任书记，沈泽民、高
敬亭、周纯全、成仿吾、郑位三任常委。中共鄂
豫皖省委隶属中共中央和鄂豫皖中央分局领
导，内设组织部、宣传部、白区工作部和党报
委员会、 党校， 下辖豫东南特委

(

后改为道
委

)

、皖西北道委和鄂东北各中心县委
(

后组
成鄂东北特委

)

。

沈泽民
(1900-1933)

， 浙江省桐乡县
人，

1920

年赴日本半工半读，

1921

年
4

月加入
上海共产主义小组，

1926

年春赴苏联中山大
学学习，

1930

年
10

月回国， 历任中共中央委
员、宣传部部长，中共鄂豫皖省委书汜，中共
鄂豫皖中央分局常委等职。

徐宝珊
(1903

—

1935)

，湖北省汉川人。

1926

年加入中国共产党，

1927

年参加南昌起
义，

1929

年被派往鄂豫边区，历任黄安中心县
委书记， 鄂豫皖省委组织部部长兼鄂东北道
委书记、 鄂豫皖省委代理书记等职。

1935

年
5

月在长征途中病逝。

成仿吾 （

1897

—

1984

），湖南新化县人。

1921

年留学日本，

1925

年任黄埔军校教官，

1928

年赴欧洲，不久加人中国共产党。

1931

年
回国，任中共鄂豫皖省委宣传部部长、省苏维
埃政府文化委员会主席； 中华苏维埃共和国
中央执行委员，参加了中央红军长征。新中国
成立后，任中国人民大学校长兼党委书记。

郑位三 （

1902

—

1975

），湖北红安人。

1925

年加入中国共产党。

历任中共红安县委代理书记，鄂豫皖苏区财经委员会主席、人民委
员会代理委员长，中央分局委员，鄂豫皖省委委员，鄂东北道委书记
兼游击总司令、红二十五军政治部主任等职。新中国成立后，因病
修养， 是中
共第七届、

第八届中央
委员。

（未完
待续）

（本文
由鄂豫皖纪
念馆提供）
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谢春燕当选2009年度旅游十大风云人物

本报讯（徐靖）

1

月
8

日，

由中国旅游联盟、 北京江山多
娇规划院主办， 山西蟒河生态
旅游区协办的

2010

年中国旅游
高峰论坛暨联盟年会在郑州隆
重举行。 会上对由网络评选出
的旗帜政府、旗舰旅游局、领秀
景区、旅游旗帜人物、旅游风云

人物、 业界新秀六大奖项举行
了隆重的颁奖仪式。 商城县汤
泉池管理处党委书记、 主任谢
春燕被授予

2009

年度旅游十大
风云人物， 她是惟一入围的女
性风云人物。

会后，河南卫视对她进行
了专题采访。

故乡的板栗信阳位于我国南北地理分界线上，农副土
特产品种类多、产量大。其中，尤以信阳板栗的
历史最为悠久，据说平桥区长台关城阳城遗址
出土的战国初期祭盘内就有板栗的残骸。现信
阳板栗多分布在新县、光山、罗山、潢川、平桥
等县区，板栗的年产量在百万吨。

生长在板栗的故乡———美丽的光山，我无
比自豪和骄傲。在我年幼的时候，老家院内有
几棵板栗树。板栗长得像小刺猬一样，刚开始
时那刺很柔软，逐渐就变硬了。等到板栗花儿
开始变黄，慢慢脱落掉了，板栗就张开“大嘴”，

露出红褐色的果实，而那时的板栗刺则坚硬无
比，刺儿周身泛着光，亮锃锃的。

在我上高中的时候， 家里承包了后山，为

了响应政府种植“经济林”的号召，爸爸和爷爷
决定在山上种植板栗树。 板栗的树坑很好挖，

不必太深太宽，随便用铁锹掘几下，掘个坑，把
树苗儿放进去，扶正就行了。等到把树苗儿栽
好了，再浇灌一下，就能收工。

几乎所有的板栗树都是需要嫁接的，否则
就不能正常结果或是果实太小。父亲是当地有
名的嫁接高手，据乡邻说，父亲嫁接的板栗树，

成活率能达到
99%

。父亲嫁接板栗的方式是芽
接，就是挑选好良种板栗穗儿，嫁接在板栗树
粗壮的侧枝上，再用薄膜缠好。

板栗最好的收获时期就是在它们外面的
刺儿由青变黄的时候。记得每逢收获板栗的日
子，我和爷爷、爸爸三人就挑着篮子，雄赳赳、

气昂昂地奔向后山。我们戴着斗笠，借助于一
根根竹竿，将树上的板栗一一击落，够不着的
话，就摇摇树，不一会儿地上便堆满了一堆“小
刺猬”。

板栗挑回来后， 我们将它们堆在一起，再
用破麻袋、薄膜等覆盖在上面，严实地捂起来。

等过一周之后再打开，就能看到“板栗巴”都变
黄变黑了，只需用脚轻轻一踩，板栗果实就一

个个“滚”了出来。

板栗果肉含糖量高、品质优良、香甜可口，

做干果零食或是做菜肴佐餐都很相宜。在我们
老家，每逢过年的时候，有两道菜非常受欢迎：

一是板栗炖鸡，二是板栗炒黄鳝。听老人们说，

板栗是补肾的。《名医别录》云：栗子主益气，厚
肠胃，补肾气，入脾肾经。这同样说明，板栗的
作用在中医养生上也一直很受重视。

而今，我在省城郑州工作，回老家的次
数也逐年减少。每每看到各大超市里卖的板
栗及农副土产品，我都会停在那里，仔细观
看一番，在这一过程中，我的脑海里便浮现
出家乡的那片故土，后山上的板栗园，还有
和爷爷、 爸爸一起收获板栗的一幕幕画面。

当老婆催着我离开时， 才发觉已是泪水涟
涟，一时竟模糊了视线……

绿林山景区：靠服务打动河南游客

本报讯（曹政）湖北绿林山风景区
立足山水、 人文历史景观， 以优质的服
务、独特的旅游品牌开拓河南市场，赢得
中原游客的青睐。 自去年进入河南市场
以来，一年内接待河南游客两万多人次，

成为河南旅游市场中冲出的一匹黑马。

湖北绿林山风景区是与我省信阳、

南阳毗邻的一个
4A

级风景区，位于湖北
京山县北部， 距河南西南部仅

100

多公
里。 这里是中国历史上著名的第二次农
民起义的策源地， 是汉武帝刘秀起兵的
地方。景区内山水风光奇特秀美，文化底
蕴丰厚， 有中国唯一保存完好的古兵寨
群，素有“湖北新九寨沟”之称。

景区自湖北广信集团增资开发以来，

旅游基础设施得以彻底改善，接待能力大
大增强，已吸引了大批中外游客。作为河
南省的近邻，绿林山景区把河南市场作为
重点加以拓展，为河南游客外出增添新去

处。为向中原游客展示景区丰富的山水美
景和历史景观，景区特投资

5000

万元建成
400

套中高端客房， 并专门从河南聘请厨
师以满足河南人的餐饮需求。

景区在旅游接待上， 把优质服务作
为统领一切工作的重点，“让旅行社满
意、让广大游客满意”作为追求的目标。

在景点打造上，绿林寨围绕绿林文化，推
出马战和世界第一长滑道； 美人谷发掘
美女故事、美女景观、美女真人，突出华
中唯一瀑布群的景观优势； 鸳鸯溪漂流
还推出神州唯一亲情漂； 仙人洞围绕神
仙文化， 打造成华中地区独有的主题溶
洞，并完善姑嫂桥、素质拓展、会务等景
点项目。

在新年到来之际， 绿林山景区高层
领导还专程来信阳拜会我市旅游局、各
大旅行社， 与同行共同开拓中原旅游市
场。

欢迎各景区、旅行社、酒店、宾馆、休

闲会所、文艺团体刊登固定版位广告

信阳日报文化旅游工作部
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